

محاضرة افتتاحية : مصطلحات اقتصادية

1- الاقتصاد:(Economics) دراسة كيفية تخصيص الموارد المحدودة لتلبية الاحتياجات والرغبات اللامحدودة.

Economics: The study of how scarce resources are allocated to meet unlimited needs and wants.

2- العرض والطلب:(Supply and Demand) العلاقة بين كمية المنتج المتاحة وسعره، وتأثير ذلك على السوق.

Supply and Demand: The relationship between the availability of a product and its price, affecting the market.

3 - التضخم:(Inflation) الزيادة المستمرة في المستوى العام للأسعار مع مرور الوقت.

Inflation: The continuous rise in the general price level over time.

4 - الناتج المحلي الإجمالي:(GDP - Gross Domestic Product) القيمة الإجمالية للسلع والخدمات المنتجة داخل بلد ما خلال فترة معينة.

Gross Domestic Product (GDP): The total value of goods and services produced within a country over a specific period.

5 - الندرة:(Scarcity) نقص الموارد مقارنة بالرغبات والاحتياجات البشرية.

Scarcity: The shortage of resources compared to human wants and needs.

6 - الربح:(Profit) الفرق بين الإيرادات والتكاليف.

Profit: The difference between revenues and costs.

7 - السوق:(Market) مكان أو نظام يتفاعل فيه المشترون والبائعون لتبادل السلع والخدمات.

Market: A place or system where buyers and sellers interact to exchange goods and services.

8 - الركود:(Recession) فترة طويلة من التراجع الاقتصادي تتسم بانخفاض الناتج الاقتصادي والبطالة.

Recession: A prolonged period of economic decline characterized by reduced output and unemployment.

9 - الكساد الاقتصادي Economic depression هو فترة طويلة من الركود الحاد في النشاط الاقتصادي، يتسم بانخفاض مستمر في

الإنتاج، تراجع حاد في الطلب، وزيادة في معدلات البطالة. يحدث عادة بعد فترات من التوسع الاقتصادي ويكون تأثيره كبيراً على الاقتصاد والمجتمع.

Economic depression is a prolonged period of severe economic downturn, characterized by a continuous decline in production, a sharp drop in demand, and a rise in unemployment rates. It usually occurs after periods of economic expansion and has significant effects on the economy and society.

10 - الفائدة:(Interest) الرسوم التي يتم دفعها مقابل اقتراض المال.

Interest: The fee paid for borrowing money.

11 - الميزان التجاري:(Trade Balance) الفرق بين قيمة الصادرات والواردات لبلد معين خلال فترة زمنية محددة.

Trade Balance: The difference between the value of a country's exports and imports over a specific period.

12 - السياسة النقدية:(Monetary Policy) الإجراءات التي تتخذها البنوك المركزية للتحكم في المعروض النقدي وأسعار الفائدة لتحقيق استقرار اقتصادي.

Monetary Policy: Actions taken by central banks to control the money supply and interest rates to achieve economic stability.

13 - السياسة المالية:(Fiscal Policy) استخدام الحكومة للإنفاق العام والضرائب للتأثير على الاقتصاد.

Fiscal Policy: The use of government spending and taxation to influence the economy.

14 - الاستثمار:(Investment) تخصيص رأس المال لشراء أصول أو مشاريع بغرض تحقيق عائد في المستقبل.

Investment: The allocation of capital to purchase assets or projects with the goal of earning a return in the future.

15 - التنافسية:(Competitiveness) قدرة الشركات أو الدول على المنافسة في السوق العالمي بناءً على الجودة، السعر، والكفاءة.

Competitiveness: The ability of firms or countries to compete in the global market based on quality, price, and efficiency.

16 - العملة:(Currency) الوحدة النقدية التي تُستخدم كوسيلة للتبادل.

Currency: The monetary unit used as a medium of exchange.

17 - الاحتكار: (Monopoly) هيمنة شركة واحدة على سوق معين بدون وجود منافسين فعليين.

Monopoly: The dominance of a single company in a market with no effective competitors.

18 - العجز المالي: (Budget Deficit) عندما تتجاوز نفقات الحكومة إيراداتها خلال فترة زمنية معينة.

Budget Deficit: When a government's expenditures exceed its revenues over a specific period.

19 - العولمة: (Globalization) تزايد الترابط والتكامل بين دول العالم من خلال التبادل التجاري والاستثماري والثقافي.

Globalization: The increasing interconnectedness and integration between countries through trade, investment, and cultural exchange.

20 - رأس المال: (Capital) الأصول المالية أو الموارد التي تُستخدم لتمويل المشاريع أو الاستثمار.

Capital: Financial assets or resources used to fund projects or investments.

21 - التنمية الاقتصادية: (Economic Development) التحسين المستدام في مستوى معيشة الأفراد من خلال زيادة الإنتاجية وتوفير فرص العمل.

Economic Development: Sustainable improvement in living standards through increased productivity and job creation.

22 - العرض النقدي: (Money Supply) إجمالي كمية النقد المتداولة في الاقتصاد.

Money Supply: The total amount of money circulating in an economy.

23 - التجارة الدولية: (International Trade) تبادل السلع والخدمات بين الدول.

International Trade: The exchange of goods and services between countries.

24 - الطلب الكلي: (Aggregate Demand) إجمالي الطلب على السلع والخدمات في الاقتصاد عند مستوى أسعار معين.

Aggregate Demand: The total demand for goods and services in an economy at a specific price level.

25 - الضرائب: (Taxes) المبالغ التي تفرضها الحكومات على الأفراد والشركات لتمويل الإنفاق العام.

Taxes: Amounts imposed by governments on individuals and businesses to fund public spending.

26 - العولمة الاقتصادية: (Economic Globalization) التكامل المتزايد بين الاقتصادات الوطنية في جميع أنحاء العالم من خلال التجارة والاستثمار.

Economic Globalization: The increasing integration of national economies worldwide through trade and investment.

27 - الأسواق المالية: (Financial Markets) الأماكن أو المنصات التي يتم فيها تداول الأصول المالية مثل الأسهم والسندات.

Financial Markets: Places or platforms where financial assets such as stocks and bonds are traded.

28 - الخصخصة: (Privatization) تحويل ملكية الأصول أو المؤسسات من القطاع العام إلى القطاع الخاص.

Privatization: The transfer of ownership of assets or institutions from the public sector to the private sector.

29 - التجارة الحرة: (Free Trade) تبادل السلع والخدمات بين الدول بدون قيود أو حواجز تجارية.

Free Trade: The exchange of goods and services between countries without trade restrictions or barriers.

30 - الدين العام: (Public Debt) مجموع الديون التي تتحملها الحكومة نتيجة الاقتراض لتمويل النفقات.

Public Debt: The total amount of debt a government owes as a result of borrowing to finance expenditures.

31 - اقتصاد الحرب: (War Economy) النظام الاقتصادي الذي يركز على تخصيص الموارد لدعم المجهود الحربي خلال النزاعات

المسلحة. يتميز بتوجيه الموارد والقدرات الإنتاجية نحو الصناعات العسكرية وزيادة الإنفاق العسكري، وغالباً ما يصاحبه فرض قيود على القطاعات المدنية.

War Economy: An economic system focused on the allocation of resources to support military efforts during armed conflicts. It involves directing resources and productive capacities toward military industries, increasing military spending, and often imposing restrictions on civilian sectors.

اقتصاد الحرب يعكس التحول الذي يحدث في اقتصاد الدول خلال الحروب، حيث تُعيد الحكومات ترتيب أولوياتها الاقتصادية لدعم الجيش والتأكد من استمرارية الموارد اللازمة للصراع..

32 - الركود التضخمي: (Stagflation) حالة اقتصادية تتميز بارتفاع التضخم مع انخفاض النمو الاقتصادي وزيادة البطالة.

Stagflation: An economic condition characterized by rising inflation, low economic growth, and high unemployment.

33 - التكامل الاقتصادي: (Economic Integration) عملية تعاون بين دول أو مناطق لدمج اقتصاداتها من خلال اتفاقيات تجارية أو سياسات مشتركة.

Economic Integration: A process of cooperation between countries or regions to merge their economies through trade agreements or shared policies.

34 - حصة السوق: (Market Share) نسبة مبيعات شركة معينة من إجمالي مبيعات السوق في قطاع معين.

Market Share: The percentage of a company's sales in relation to the total market sales in a specific sector.

35 - التضخم المستورد: (Imported Inflation) ارتفاع الأسعار داخل بلد ما نتيجة لزيادة أسعار السلع والخدمات المستوردة.

Imported Inflation: The increase in domestic prices due to the rise in prices of imported goods and services.

36 - إعادة التوزيع: (Redistribution) عملية تعديل توزيع الثروة والدخل من خلال السياسات الحكومية مثل الضرائب والإنفاق الاجتماعي.

Redistribution: The process of adjusting the distribution of wealth and income through government policies like taxation and social spending.

37 - ميزان المدفوعات: (Balance of Payments) سجل شامل لجميع المعاملات المالية بين دولة معينة وباقي العالم خلال فترة زمنية محددة.

Balance of Payments: A comprehensive record of all financial transactions between a country and the rest of the world over a specific period.

38 - العمالة الكاملة: (Full Employment) الوضع الذي يتم فيه توظيف جميع الأفراد القادرين والراغبين في العمل ضمن الاقتصاد.

Full Employment: The condition where all individuals willing and able to work are employed in the economy.

39 - التخصص: (Specialization) تركيز الأفراد أو الشركات أو الدول على إنتاج سلعة أو خدمة معينة للحصول على كفاءة أعلى.

Specialization: The focus of individuals, firms, or countries on producing a specific good or service to achieve higher efficiency.

40 - النمو الاقتصادي: (Economic Growth) الزيادة في القدرة الإنتاجية للاقتصاد بمرور الوقت، مما يؤدي إلى تحسين مستوى المعيشة.

Economic Growth: The increase in an economy's productive capacity over time, leading to improved living standards.

هذه المصطلحات الإضافية تساعد الطلاب على فهم أوسع للأبعاد المختلفة للاقتصاد، بما في ذلك السياسات النقدية والتجارية وأسواق العمل والمفاهيم المرتبطة بالرفاه الاقتصادي.

41 - الفقر: (Poverty) حالة اقتصادية يكون فيها الأفراد أو الأسر غير قادرين على توفير الاحتياجات الأساسية مثل الغذاء والمأوى والتعليم والرعاية الصحية.

Poverty: An economic condition in which individuals or households are unable to afford basic necessities such as food, shelter, education, and healthcare.

الفقر يُقاس عادةً من خلال معايير متعددة مثل خط الفقر، والذي يعتمد على الحد الأدنى للدخل الذي يمكن أن يوفر هذه الاحتياجات الأساسية.

أسئلة: ما أسباب الفقر؟ كيف نحل مشكلة الفقر؟